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中青报·中青网记者 邢 婷 通讯员 周 琦

平均年龄 26 岁，担负着济莱高铁线上 13 条隧

道、20座桥梁的养护维修任务。春运期间，有这样一

群“守桥青年”扎根大山，默默坚守着自己的岗位，守

护着济莱高铁的安全畅通。

济莱高铁是全国首条市域高铁，是山东高铁网

的重要组成部分，主要从泰山北麓行进，穿越济南

南部熔岩区、低山丘陵区和剥蚀丘陵区，沿线地形

地貌非常复杂，所以桥多、隧长、路基分散，设备维

护困难重重。

从 2019年参加工作起，中国铁路济南局集团有

限公司济南西工务段济南东路桥工区工长师昊就与

济莱高铁一同成长，见证并参与济莱高铁从无到有

的全过程。经过几年的历练，他对济莱高铁上的桥

梁、隧道的技术参数如数家珍：“一年 365天，我有超

过 300天在和它们打交道。”

1 月 23 日 8 时，师昊和同事们集中在济南东特

大桥桥下，准备开始一天的工作，对箱梁进行检查。

高铁线路铺设大部分采用连续箱型结构组成的

桥梁，内部都是空心构造，如同一张张“大肚皮”组合

在一起，师昊和同事们就负责检查箱梁内部墙体是

否坚固、箱梁连接处缝隙是否过大、通风泄水孔是否

堵塞等，因为这些问题会影响桥梁的伸缩性，也影响

旅客乘车舒适度。

顺着 3 米高的直梯爬进箱梁中，这些年轻人迅

速进入作战状态，戴上头灯、防尘面罩，拿出检查锤，

开始了一天的工作。

箱梁内部密不透风，光线和空气流动性都很差，

最低的地方高度不足 1.5 米，必须躬身甚至蹲着作

业。他们借助着头灯的微弱光线，沿着梁体一路检

查。箱梁内尘土飞扬，时而呼啸而过的动车组发出的

巨大噪声，在他们耳边轰隆作响。无暇顾及恶劣的环

境，他们时而弯腰前行，时而半蹲记录。

“巡检时注意观察，不要放过任何一处‘蜂窝麻

面’。”师昊叮嘱年轻同事们。师昊口中的“蜂窝麻面”

是指梁体内部墙体的凹凸不平。

“小面积的‘蜂窝麻面’对桥梁整体的稳定性不

会有影响，只需要记录并加强观测就可以了。但如果

出现混凝土掉块、钢筋外露等情况，就必须及时修

复。”师昊说，除了找“蜂窝麻面”之外，他们还要处置

箱梁连接处的异物，否则异物可能会影响桥梁伸缩，

为行车安全埋下隐患。

冬季箱梁内部气温比外界稍高几度，梁体两侧

的通风口就成了鸟儿筑巢的首选之地，通风口也因

此经常被鸟窝堵塞。在处置鸟窝的过程中，师昊和同

事们小心翼翼地将通风口的杂草清理干净，把鸟巢

中的幼鸟转移到安全地带。

除了在“肚中”行走，箱梁与桥墩连接处的支座

也是师昊和同事们检查的重点，桥墩低则 2米，高则

40 多米，由于墩顶高度有限，大家只能半蹲着进行

检查。冬天冷风刺骨，为检查支座位移是否超限，队

员们要用检查锤敲击支座上的每一个螺栓，一个螺

栓需要敲击 3至 4次，一天至少要敲上 5000多锤。

师昊和同事们每天要这样上上下下很多次。

即便在这种工作状态下，大家仍保持着乐观的精

神状态。

由于地势变化，桥墩高低有别，为了方便上下桥

墩，大家会选择高度较低的桥墩进行上下作业，有时

两个较低的桥墩相距 3公里左右，在高空中用餐是

家常便饭，早上出发时带的午饭，已经变得冰凉，可

看着外面波光粼粼的河面，听着高铁列车平稳通过

自己检修的桥梁，每个人心里却暖暖的。

经过 7 个小时的连续奋战，直到确认完成巡检

任务，一行人才返回地面休息。“虽然

工作挺辛苦，但是想到能为千万旅客

铺就平安回家路，我的内心无比骄傲

和自豪。”师昊的一席话道出了每名

“守桥青年”的心声。

扎根大山的“守桥青年”

□ 李 奔 中青报·中青网记者 周 伟

要说今年春节期间最火的地方，东北地区的冰

雪盛宴风头无两。

在春节这个万家团圆的日子里，00 后列车长

白薪荷却选择反向流动，从东北来到四川茂县。

“我是吉林人，现在俺们东北老热闹了。但是我就

不与家人共同见证冰雪世界的热闹了。我所在的

班组值乘成都东到茂县的动车，这是川青铁路的

第一个春运，也是我当列车长的第一个春运，我

要坚守在这儿，为出行的旅客提供更加优质的服

务。”白薪荷说。

2001 年 4 月出生的白薪荷，是中国铁路成都

局集团有限公司成都客运段的一名列车长。她

2021 年入路，从普速列车实习列车员到动车列车

员，再到动车列车长，白薪荷一步一步成长起

来。她说希望与川青铁路“共同成长，一起展望

美好的未来”。

历经 12 年艰难修筑，川青铁路四川段于 2023
年 11月 28日贯通运营，中国最大羌族聚居地四川

省阿坝藏族羌族自治州茂县开通了动车。这是一条

让无数人期盼的铁路，在新线开通的第一个春运，

每天都有超过 1万人选择乘坐高铁到达茂县。拉动

旅游业的同时，也带动了茂县地区的经济发展，茂

县这个高原县城的新三宝，苹果、牦牛肉、花椒，

成为游客购买的不二选择。白薪荷说：“在车上随

处可见大包小包提着‘三宝’回家的旅客，和喜笑

颜开的本地人。”

2月 21日，天刚蒙蒙亮，白薪荷就带领她的班

组准时出现在列车上，她一边提醒着手提大包小包

的旅客将自己的物品放好，一边观察是否有需要帮

助的旅客。“春运期间，人流量大，人多了就会发

生各种各样的情况，除了做好车厢内日常巡视

外，处理突发情况也是我们列车工作人员的职责

之一。”进入春运以来，川青铁路客流居高不

下，白薪荷和同事们一直忙碌在各次列车上。大

年初五，白薪荷值乘的 C6354 次列车上，一名年

轻女乘客突感不适，胸闷、心跳加快，白薪荷立

即赶到现场为其广播寻医，并倒了一杯热水放在

她手中，不断安慰她，“别怕，我会一直陪着

你”，随后将她安排到车厢连接处。一位医生赶

来，初步诊断为高原反应。列车到达什邡西站

后，白薪荷陪她在站台上呼吸新鲜空气，这名女

乘客最终决定结束行程。站台上，她一直在感谢

这个亲和的列车长姐姐对自己的关照。列车启动

后，白薪荷感慨：“虽然这只是一件小事，是普通

的工作内容，但是得到旅客的认可，就是对工作最

大的肯定。”

经过了这件事，白薪荷发觉川青铁路上涉及

高原运行，很多旅客都会遇到高原反应，这也将

成为她今后工作中经常会遇到的状况。她打算回

家后多方请教，查阅资料，将旅客高原反应情况

处置作为自己的重点工作内容。“为旅客想到更

多，让旅客体验更美好，这是我应该做的。”白

薪荷说。

东北妹子值守川青铁路春运

针对节后返程客流高峰，成都客运段组织党团员志愿服务

队，引导旅客有序乘车。 范冬海/摄

团黑龙江省佳木斯市
委一直坚持在思想上引领
青年、在实践中帮助青
年、在关键处服务青年，
瞄准创新创业最前沿，
打造“圆桌 π”青创品
牌，成立“青小帮”青
创服务顾问团，实施青
创“十万+”主题银企对
接 会 、 青 创 项 目 会 客
厅、青创技能培训；建

设“快递小哥青春驿站”，为快递从业人员等
新业态青年提供一站式休息和服务场所；精
心打造高频次、小规模、年轻化的“友趣佳
青”青年交友联谊品牌，吸引青年在佳木斯
安身、安心、安业。未来，团佳木斯市委将
进一步创新工作方式方法，努力为青年营造
出“愿意来”的政策环境，创造好“留得
住”的发展机会，构造起“过得好”的服务保
障，不断提升青年在城市发展中的获得感、幸
福感、安全感。

中国铁路南昌局集团

有限公司福州车站团

委副书记 赖海燕

团黑龙江省佳木斯

市委副书记 于航

队员们对箱梁顶部进行敲击检查。 谷 雨/摄

中国铁路南昌局集团
有限公司福州车站团委始
终紧紧围绕中心、服务大
局，从实际出发，充分发
挥青年志愿者、青年突击
队、青年文明号等在服务
安全生产方面的积极推
动作用，团结带领青年
为完成各项生产任务贡
献 青 春 力 量 。 展 望 未
来，我们将以青年职业
技 能 竞 赛 、 小 班 制 竞

赛、服务礼仪大赛为抓手，提升青年职工学
技练功本领；擦亮“海峡情·王威服务台”
青年文明号品牌，牢记“始于旅客需求 终于
旅客满意”服务理念，带领团员青年共同书
写新时代铁路高质量发展新篇章。

中青报·中青网记者 蒋雨彤

龙年春节，马面裙忽然成为服装单品的爆款。在

年轻人喜欢的短视频和自媒体平台上，马面裙俨然

成为“流量密码”，许多知名博主、大 V都穿着它去打

卡文物古迹和热门景点。某知名短视频平台发布的

报告显示，2023年，该平台用户在超过 90个海外国

家和地区，发布了与马面裙相关的内容。马面裙成为

中国文化出海的一个典型案例。

马面裙的火爆，也让浙江省海宁市许村镇“出

圈”了。来自杭州四季青服装批发市场、“宇宙中心”

山东曹县甚至海外的客户，纷纷前来这个小镇寻找

马面裙的主要原料——提花布料。许村镇是国内最

大的提花面料基地、产销中心之一。有商家说，只需

给张设计图，许村镇就能知道他们想要的面料以及

相关生产工艺。

马面裙让传统纺织小镇焕发异彩

“春节期间，我和妻子在西湖边游玩，不到 20
分钟，数到 30 多位游客穿了马面裙。”浙江斯泰堡

纺织有限公司（以下简称“斯泰堡”）副总经理沈

菊华介绍，斯泰堡的产能，在许村镇能排进前三

位。仅 2 月 21 日上午，就有来自不同省份的三拨

客人造访斯泰堡预订马面裙面料。尽管客人提出

要支付订金，企业却没有答应，因为目前订单已

经排到了 3 个月后，这也是许村镇所有工厂现在

的普遍状态。

就在半年前，斯泰堡还并未打算在马面裙面料

上投入太多精力。沈菊华咨询过业内人士，穿马面裙

的只是一个很小众的圈子，而且裙子穿起来很重，感

觉不太适合现代生活。和许村镇的绝大多数企业一

样，斯泰堡之前的主营产品是窗帘。“机器换一个经

轴要用两个月，如果中间换产品，所有的线全部要剪

断，是很大的浪费。”沈菊华说。

但越来越多的顾客找上门，种种迹象显示，马

面裙要成为一个火爆单品。斯泰堡从最早的 4 台

机器转产代加工开始，不断增加织机数，全面转

向马面裙面料生产。到 2023 年 9 月，新购置 24 台

机器，11 月订了 18 台机器，到了年底，又追加了一

批机器。

在许村镇，不断新增机器扩大产能的厂家，远不

止斯泰堡。业内人士预测，2024年，许村镇将会增加

1000台以上的机器。一位业内人士描述服装企业来

抢购面料的场景，“只要能抢到面料就很幸运，完全

不挑花色，就好像在开盲盒”。

海宁天龙布业是较早进入马面裙市场的企业之

一。企业负责人王超表示，在 2022年之前，马面裙销

售还是一个小众市场。之后因为“迪奥抄袭马面裙”

事件，让马面裙一下子进入大众视野。爆火之后，市

场蛋糕大了，竞争也日趋激烈。天龙布业的展示间

里，挂着数百种提花面料和成衣，马面裙处于“C
位”，其中还有马面裙亲子装。据介绍，马面裙亲子装

的销量在迅速提升，母女的裙子一样花色，只是裙子

的长度不一样。

00后设计师与马面裙

今年是 00后汉服设计师刘雯悦的本命年。迄今

为止，她已经设计了 400多套汉服，其中有的马面裙

销量已经超过 3 万条。几个月前，她穿着自己设计

的青花瓷马面裙、脚踩滑板的照片登上了国内一

流的时尚杂志。尽管不是很喜欢这张照片的风格，

但对一个从业不到 4年的新人来说，这已经是很难

得的机遇。

刘雯悦是“半路出家”的设计师，她原本是学教育

的，父母特别希望她成为一名教师。她的老家在浙江丽

水山区，小时候总是穿姐姐们留下的衣服，然后再转给

下一个小辈。高中时，她用积攒很久的钱买了第一套汉

服。后来在网上看到别人晒汉服设计图，她觉得似乎没

有那么难，于是用手指头在手机上指绘。一位商家花

300元购买了她的作品，那是一套明制的蓝色凤凰汉

服。虽然最后并未实际生产，但那位商家给了她很多专

业指导，并建议她学习电脑绘版。

很快，刘雯悦的设计被多个商家选中，并进入量

产。大学毕业时，她已经有足够的经验和实力，于是

选择自己创业。2023年 7月，她将企业从丽水搬到许

村镇，因为这里更靠近面料产地。

她有个心愿，本命年穿上自己设计的带有龙纹

的马面裙。幸运的是，不仅这个愿望实现了，这款龙

纹马面裙还成为她店铺的“爆款”。这个龙纹的灵感

来自中国传统建筑的藻井。刘雯悦作了些变化设计，

黑色的底色上设计了龙鳞暗纹，龙的图案使用 7种
不同的颜色，其中仅金色就有 2种。“8种颜色是目前

提花面料的极限，所以这款已经接近极限。”

刘雯悦设计的一条销量 1 万多件的红色马面

裙，最早是为朋友婚礼设计的，使用了人参花、金

银花、薄荷等花纹，都是一些有着美好爱情寓意的

花样。还有一款螺钿花纹马面裙，灵感来自传统的

螺钿工艺——精美的贝壳雕刻和乌黑的漆，在光的

照耀下发出炫彩的光芒。刘雯悦采用幻彩的银线和

花鸟山石纹样，加上窗棂边框设计，模拟螺钿盒子。面

料研发出来后，在光线照射下，也会发出炫彩的光芒。

“我的很多设计灵感来自传统非遗文化，但也不

能完全照抄，必须要有自己的设计，也必须让现代年

轻人喜欢。”她经常在睡不着的深夜刷短视频，看年

轻人喜欢什么。现在很多年轻人爱养猫，刘雯悦养了

3只猫，都跟着她从丽水搬到许村镇。在刘雯悦的产

品里，有两款猫主题的马面裙。猫戴着珠宝头冠，躺

在一堆闪亮的珠宝上。

2023年，一则中国文物从大英博物馆“回家”的

视频火了，她关注到了流失海外的文物。她找到海外

博物馆的中国文物名录细细查看，并从中选取了龙

纹琉璃瓦的元素，新推出的相应款式马面裙已销售

2000多条。

一位拥有千万粉丝的博主，为了去国外博物馆，

在网上购买了 6条马面裙，其中有一款蝴蝶图案的

马面裙，被粉丝看出是山寨货。有网友在这个评论区

粘贴了刘雯悦的网址，这位博主购买后，发现质感面

料都很不一样 ，又专门拍了个视频。这条视频获得

了 5万多的点赞。

而日本排放核污水的新闻，也让刘雯悦关注到

了海洋生物保护。游鱼、水母这些非传统的图案，在

她的妙笔下，成为马面裙的元素。那款游鱼的面料，

光是打样就反复打了七八次，最后终于实现了鱼在

水中游、光彩变幻的效果。

变是永恒

海宁中国家纺城内藏着一座纺织非遗创意馆，

这里集中展示了不同地区独具特色的纺织非遗文

化。今年，一些带有龙元素的红金配色纺织工艺品非

常有人气，细看这些工艺品，既有卡通龙的形象，也

有传统的龙模样，还有将龙形状与“福”字相结合的设

计。纺织非遗创意馆馆长贺荣在去年就开始启动设计。

除了自己团队的 8个设计师，纺织非遗创意馆还与

中国美术学院、浙江理工大学等高校签约合作，合作开发

的除了工艺品，更多的是马面裙等服装面料。2023年杭州

亚运会上，颁奖礼仪的服装设计，就有纺织非遗创意馆的

参与。当时研发了真丝提花面料，但在马面裙的生产中，

考虑到成本定价，往往还是采用更有性价比的化纤面料。

马面裙的爆火也带动了传统真丝提花面料的生

产，尽管每天每台织机只能生产几十米的窄幅面料，尽

管每米的价格高达数百元，仍供不应求。一位企业负责

人展示了他前一天购买真丝原料的小票，每公斤已接

近 800元。这家企业也在布局自己的新中式成衣品牌，

准备生产高档真丝提花的上衣。

许村镇的商业版图，是阶梯式发展的。20 世纪 80
年代，许村镇有人从杭州购买了老国企淘汰的织机，开

始进入被面生产行业。当越来越多的人开始使用被套，

许村镇失去了市场，转向窗帘等提花面料生产，随着房

地产行业下滑，窗帘市场日渐萎缩。在马面裙的商机到

来时，许村镇又焕发了新的生机。

采访中，无论是面料厂商还是设计师，都有一个共

识：或许马面裙只能火两三年，但国风、国潮的崛起已

经势不可挡，只要会“变”，能设计出符合现代人穿搭习

惯的新中式产品，都会有很大的市场。

马面裙的流行让很多人感慨，“时尚的尽头是国

潮”。马面裙进一步唤醒了大众对中国传统文化的关

注。更多年轻人也由此开始认识到，传统文化、服饰应

该由我们自己去保护、传承。国风的盛行，背后是年轻

人的文化自信。

刘雯悦设计的马面裙，每一条面

料上都织着“中国创造马面裙”这几

个字。在她看来，马面裙的原创在中

国，现在的设计、生产也都在中国，所

以它是“在中国被创造的”。

马面裙爆火，国潮的背后是文化自信

①晚上9点多，浙江海宁许村镇，一家年轻设计师品牌店正在进行马面裙直播，裙子的图案是中国传统中草药。 中青报·中青网记者 蒋雨彤/摄

④海宁某纺织企业从生产窗帘布转型为生产马面裙面料，企业主正介绍传统和现代风格图案的产品。 中青报·中青网记者 蒋雨彤/摄

②③⑤⑥刘雯悦设计的马面裙。 受访者供图
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